

## COMISIÓN EPISCOPAL PARA LA PASTORAL SOCIAL Y PROMOCIÓN HUMANA

Subcomisión Episcopal para la Acción Caritativa y Social Departamento de Pastoral del Trabajo



# Comunicado final

XXXI Jornadas Generales de la Pastoral del Trabajo "La evangelización del mundo obrero en un cambio de época"

El Escorial, 23 de noviembre de 2025

Los días 22 y 23 de noviembre de 2025, hemos celebrado en la Casa de Espiritualidad San José (El Escorial) las XXXI Jornadas Generales de la Pastoral del Trabajo, convocadas por el Departamento de Pastoral del Trabajo y presidida por D. Abilio Martínez Varea, obispo de Ciudad Real y responsable de la Pastoral del Trabajo de la Conferencia Episcopal Española.

En este encuentro hemos participado 130 personas, entre los que se encontraban delegadas y delegados de la Pastoral del Trabajo procedentes de 32 diócesis y personas de realidades eclesiales vinculadas al mundo obrero y del trabajo: HOAC, JOC, ACO, HHT, Cáritas, Hermanitas de la Asunción y Equipos Parroquiales de Pastoral Obrera, entre otras.

### Un tiempo de escucha, reflexión y comunión

Bajo el lema "La evangelización del mundo obrero en un cambio de época", hemos reflexionado juntos sobre los desafíos que plantea el contexto actual de transformaciones sociales, laborales y culturales. La Dra. Estrella Moreno, teóloga y directora del Instituto Diocesano de Teología y Pastoral de Bilbao (IDTP), nos ha ofrecido una ponencia iluminadora que nos ayudó a profundizar en las claves de este tiempo y en las llamadas del Evangelio para nuestra acción evangelizadora en el mundo obrero y del trabajo.

En esta mirada nos queremos situar desde la perspectiva que el Papa León XIV nos señala: en este cambio de época que estamos afrontando "la realidad se ve mejor desde los márgenes y

que los pobres son sujetos de una inteligencia específica, indispensable para la Iglesia y la humanidad" (DT 82).

Asimismo, se ha presentado el proceso de reflexión abierto por el Departamento de Pastoral del Trabajo en torno a este mismo tema, que busca implicar a las diócesis, movimientos y comunidades en un discernimiento compartido sobre cómo anunciar el Evangelio en medio de las nuevas realidades laborales, tecnológicas y sociales que configuran este cambio de época.

## **Retos y compromisos compartidos**

Durante las jornadas, también hemos dialogado sobre los retos que supone extender y arraigar la Pastoral del Trabajo en las comunidades parroquiales, como espacio privilegiado de encuentro, escucha y acompañamiento de las personas trabajadoras. El camino sinodal nos urge a fortalecer los vínculos entre las distintas realidades eclesiales comprometidas con el mundo obrero, y de seguir construyendo una Iglesia encarnada en la vida cotidiana de quienes sufren la precariedad, el desempleo o la pérdida de derechos laborales.

#### Gesto de solidaridad

En el marco de la celebración eucarística hemos tenido presente a tantos trabajadores y trabajadoras que se ven golpeados por una economía que excluye a las personas. En concreto hemos hecho presente la situación de las trabajadoras y trabajadores del hotel Senator de Marbella y sus familias, a las que queremos manifestar nuestra solidaridad; que con la excusa de una reforma de las instalaciones ven amenazados sus puestos de trabajo, hoy reclaman que se les aplique un ERTE para no perder sus puestos de trabajo.

Le hemos encargado a la HOAC de Málaga que los acompaña en esta situación, que les expreses nuestra cercanía y solidaridad con la situación que viven y nuestra esperanza en que su justa lucha tendrá buenos frutos.

También hemos tenido presentes las situaciones de guerra que están violentando la vida de muchas personas en el mundo. En concreto, desde la Pastoral Obrera de Catalunya se ha realizado la lectura de un comunicado denunciando el genocidio al que está sometida la población de Gaza. Hemos pedido por la paz.

#### Con esperanza y compromiso

Concluimos estas jornadas agradecidos por la comunión vivida, animados a seguir anunciando la Buena Noticia de Jesús en el mundo del trabajo, y comprometidos en acompañar los procesos de dignificación del trabajo humano desde la fe, la justicia y la fraternidad.

Nos sentimos enviados por el Papa León XIV a ser "una Iglesia cercana al mundo del trabajo, compasiva y encarnada, para que el anuncio del Evangelio se convierta en presencia concreta de consuelo y esperanza, pero también en palabra profética que recuerde la importancia de garantizar el trabajo para todos"<sup>1</sup>.

Invocamos al Espíritu para que siga sosteniendo nuestra tarea y renovando la esperanza de las trabajadoras y los trabajadores, llamados a ser protagonistas de una sociedad más justa, solidaria y fraterna.

El Escorial, 23 de noviembre de 2025

<sup>1</sup> 

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Discurso de su Santidad el Papa León XIV. a los peregrinos de la toscana y otras diócesis. Plaza de San Pedro, 11 de octubre de 2025